
SI ALGUIEN ve a Enrique Peña Nieto, díganle
que se preocupe pues Santiago Nieto va tras él.
Al menos eso fue lo que les dijo el jefe de la
Unidad de Inteligencia Financiera a un grupo
de estudiantes mexicanos con los que se reunió
ayer en Londres.
EL FUNCIONARIO fue a la tradicional México
Week en la London School oí Economics

para hablar de gobierno abierto, transparencia
y combate a la corrupción. Y cuando un alumno
le preguntó directamente si van a encarcelar
al ex Presidente, Nieto respondió: "Dame tiempo,
en esas ando". ¡Kabum!

SI LO QUE Arturo Herrera quería era mandar
un mensaje de calma y optimismo a los inversionistas
y los mercados, hacerlo en el lúgubre Museo
Numismático no fue la mejor opción. Pero más
allá de la escenografía, lo que realmente inquieta
es que, con la cantaleta de que el Presidente tiene
"otros datos", el gobierno pretende minimizar
la crisis económica que atraviesa el país.

EL TITULAR de Hacienda parece ser el último
mohicano de la sensatez financiera y fiscal... y cada
vez se ve más solo. Básicamente, ayer dijo lo que
ya se esperaba: que volverán a echar mano del
guardadito del Fondo de Estabilización para
compensar la baja en los ingresos debido a la caída
de los precios petroleros.

EL ASUNTO es que eso implica gastarse lo ahorrado
y quedarse en ceros para el próximo año. Y sin reforma
fiscal, pese a que el propio Herrera urgió a llevarla
a cabo., pero Andrés Manuel López Obrador ya
dijo que no. Para colmo, el gobierno federal quiere
seguir gastando a manos llenas en proyectos sin
mucha viabilidad como la refinería de Dos Bocas;
el coronavirus va para largo; la inversión privada no
fluye; y en Palacio Nacional creen que el crecimiento
económico no importa.

DURÍSIMA en todos los sentidos la carta de renuncia
de José de Jesús Orozco Henríquez como integrante
del Consejo Consultivo de la CNDH, pues revela
que Rosario Piedra obstruye al propio Consejo,
viola el marco legal y, lo más grave, incumple con
su misión básica de velar por los derechos humanos.

LA CARTA fue dirigida a la presidenta del Senado,
la morenista Mónica Fernández, que difícilmente
podrá quedarse de brazos cruzados, ya que
el investigador ex integrante de la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos le hizo
llegar tres anexos con las pruebas de sus acusaciones.

SAQUEN las palomitas, porque se va a poner buena
la sesión del Tribunal Electoral que, entre otras
cosas, revisará si Morena tiene que decidir su nueva
dirigencia nacional por encuesta... o ya de plano
con una tómbola.
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Delitos sexuales en San Lázaro, dos raseros
La Cámara de Diputados reportó ayer que en el caso del médi
co que tuvo en su nómina durante más de un año, se levanta
ron 3 denuncias por delitos sexuales. Sin embargo, la Cámara
guardó silencio sobre el caso de un funcionario administrativo
de la bancada de Morena que reportó EL UNIVERSAL el pasa
do viernes 6 de marzo y que tiene una denuncia penal en su
contra por acosar sexualmente a una trabajadora. ¿Será que
hay unos casos más preocupantes que otros, o que el doctor
despedido de San Lázaro no hubiera salido de la Cámara si
hubiera tenido la protección de un partido?

Las mujeres, agenda posterior
Con todo el escándalo por el supuesto espionaje que acusaron
los senadores del PAN, el Senado dejó la agenda de las muje
res para después. Nos dicen que el jueves, en caso de que pue
da llevar a cabo la sesión ordinaria, primero terminarán con
los pendientes que se arrastraron desde la semana pasada y
luego, a ver si realizan la sesión solemne con motivo del Día
Internacional de la Mujer. El presidente de la Junta de Coordi
nación Política, Ricardo Monreal, dijo que es voluntad de to
dos reponer esa actividad, pero lo cierto es que ha quedado
claro que con anticipación se resolverá el asunto del presunto
espionaje. Ya se verá mañana si las mujeres pueden ser parte
de la discusión legislativa en la Cámara de Senadores o las de
jan para otro día con más calma.

Protegen a diplomáticos del coronavirus
En la Secretaría de Relaciones Exterio
res, que encabeza el canciller Marcelo
Ebrard, se hace una revisión de los
viajes que tienen que hacer funciona
rios de la dependencia, para participar
en distintas reuniones a nivel mundial,
de lo que se trata, comentan, es de evi
tar desplazarse sobre todo a zonas en
donde la propagación del coronavirus
se ha expandido. Por lo pronto, ya ha
habido cancelaciones de reuniones a
nivel internacional a las cuales los fun
cionarios de Relaciones Exteriores no se

han trasladado. Asimismo, las represen
taciones diplomáticas tienen la enco

mienda de estar en revisión permanente de protocolos de lu
gares en que se ubican. Nos dicen que, por ahora, los miem
bros de la embajada y consulados en Italia, trabajan desde ca
sa en donde se mantienen atentos, por la emergencia sanitaria
en aquella nación.

Marcelo
Ebrard
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Los hilos negros del Conacyt
En las oficinas del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología
(Conacyt) destacan las cualidades de investigación de esta casa
editorial y no tenemos nada más que agradecimiento. En el
trabajo que se publicó el lunes 9 de marzo en la primera plana
de este diario se da cuenta de un informe pedido por el Cona
cyt a especialistas que señalan los diversos riesgos que implica
la construcción del Tren Maya, uno de los proyectos emblema
de este gobierno. En el reportaje, algunos de los académicos
participantes en el estudio aseguran que el Conacyt los apre
mió para que el trabajo fuera entregado antes de la fecha de la
consulta popular que se realizó sobre la obra del citado tren.
Ellos aseguran que lo entregaron antes de la consulta y que el
Consejo prefirió no darlo a conocer. A propósito de fechas, an
tes de la publicación del reportaje se le pidió al Conacyt una
postura que nunca llegó. En lugar de responder a tiempo, y
ayudar a que su punto de vista se hubiera considerado en el
reportaje, la dependencia, que encabeza la científica María
Elena ÁlvarezBuylla, decidió plasmar su postura en un co
municado que emitió tras la publicación del reportaje y asegu
ra que con la investigación periodística se descubrió el "hilo
negro de la 4T", pero nunca dice que la información, negra o
blanca, sea falsa, ni que los riesgos advertidos por los expertos
no existan. Lo anterior confirma que el área de comunicación
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología es tan bueno pa
ra responder a los medios, como los es el Conacyt para gastar
15 millones de pesos en menús gourmet, como otra investiga
ción de este diario documentó con anterioridad, otro hilo ne
gro descubierto. ¿Cuántos hilos negros nos faltarán por encon
trar en el Conacyt? A jalar la madeja.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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1 Colapso. Era cuestión de tiempo. Integrantes de gru
•pos criminales incendiaron, por lo menos, una docena

vehículos en distintos accesos a Celaya, Guanajuato, luego
de un operativo implementado por fuerzas estatales y fe
derales. El secretario de Gobierno del estado, Luis Ernesto
Ayala. informó de un operativo en el municipio de Juventi
no Rosas. Trascendió la detención de José Antonio Yépez, El
Marro, líder del Cártel de Santa Rosa de Lima. Ninguna fuen
te oficial confirmaba la captura, mientras crecía el rumor y
el costo social de hacer un operativo riesgoso que termina
ría en otro escape del capo. Lo cierto es que el operativo del
gobierno de Diego Sinhue Rodríguez arriesgó a civiles para
atrapar a delincuentes sin posición en el organigrama cri
minal o se les escapó o hubo cullacanazo. Sea lo que fuere,
la entidad arde y el gobernador no puede sofocarlo.
2 Acorralado. Desde el Congreso de Morelos le echaron

•la mano a José Manuel Sanz, implicado por la U1F en
el Caso Primavera, y pospusieron su comparecencia para
mañana jueves, a petición de Alfonso Sotelo, de Encuentro
Social, mismo que dirigió Sanz Rivera, hoy jefe de laguber
natura. La decisión, coinciden legisladores, genera mayor
incertidumbre luego de la investigación por sus cuentas en
Suiza. Desde el viernes, el legislador José Casas envió dos
misivas a la Unidad de Inteligencia Financiera y a la Fisca
lía General de la República para exigir que se congelen las
cuentas de Sanz. Pidió que, además, le sean congeladas y
aseguradas sus propiedades y que sea sometido a la medi
da cautelar de prisión preventiva. Pregunta: ¿le están dando
tiempo para que arme su defensa o para que tome un avión?
3 Embudo de la suerte. Por tener alguna vinculación

•partidista o no cumplir con todos los requisitos, el Co
mité Técnico de Evaluación de la Cámara de Diputados re
chazó a 20 aspirantes a ocupar uno de los cuatro lugares
en el Consejo General del INE para el periodo 20202029.
La lista se redujo de 390 a 370 aspirantes a sustituir a los

todavía consejeros electorales Benito Nacif, Pamela San
Martín, Marco Antonio Baños y Enrique Andrade Fueron
16 quienes no cumplieron con la entrega de la documen
tación completa y cuatro más resultaron "inelegibles" por
haber ocupado cargos de dirección partidista o haber sido
candidatos a cargos de elección durante los últimos cuatro
años. Lo peor es que los finalistas terminarán siendo ami
gos, conocidos o consentidos. Siempre pasa
ff Sus verdades. Una vez que Porfirio Muñoz Ledo,
"^•diputado de Morena, se puso en el papel del sabio de
la tribu, señaló que las autoridades, incluyendo el Congre
so de la Unión, no han presentado soluciones a la demanda
por erradicar la violencia, feminicidios e inequidad de gé
nero. Reprochó que él presentó una iniciativa hace cuatro
meses y no fue atendida. "Lo que no veo, y voy hablar de la
Cámara, es que alguien presente soluciones, lo que me mo
lesta, lo que no encuentro racional es que hace cuatro meses
haya planteado la reforma constitucional en materia de mu
jeres y no la hayan discutido", se quejó. Muñoz Ledo criticó
a su grupo parlamentario al no tomar en cuenta de mane
ra inmediata otras prepuestas que no sean las del Ejecutivo
federal. Lamentar la muerte de mujeres es insuficiente. Ac
túen ya y fuera simulaciones.

5 Comprometido con todos. El presidente Andrés
•Manuel López Obrador visitará Sonora mañana jue

ves, donde tiene agendadas reuniones diversas, entre ellas,
una con los padres de la tragedia de la guardería ABC. Jorge
Taddei Bringas, delegado en Sonora de la Secretaría del
Bienestar, lo confirmó y dio a conocer que el motivo es te
ner una reunión con los padres de las víctimas del incendio
y con las familias Langford, Miller y LeBarón. Está progra
mada en Hermosillo, donde López Obrador también tendrá
una reunión con la gobernadora Claudia Pavlovich. Será la
séptima ocasión en que el Presidente visite Sonora en lo que
va del sexenio, justicia por los niños del ABC sigue siendo el
grito de exigencia. Y los responsables, libres aún.
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ROZONES
• Hipócritas y lambiscones en Morena: Porfirio
Tronó el diputado Porfirio Muñoz Ledo contra sus compañeros de bancada,
ayer, durante la aprobación de la reforma que eleva a rango constitucional los
programas sociales de la 4T. El reclamo ocurrió cuando fue rechazada una re
serva que el legislador presentó, a pesar de que sus correligionarios le habían
dicho que la apoyaban. "No es que me oponga a una dictadura silenciosa, sino
que me parece que la hipocresía y el doble lenguaje no caben en la 4T". Luego les
espetó otro coscorrón verbal: "es infamante que en esta Cámara sólo se aprueben
las reformas constituciones que envía el Ejecutivo y no las que presentamos los
diputados. El Presidente ha dicho que respeta al Congreso, pero algunos de sus
lambiscones niegan la palabra hasta de su propio jefe". Nadie lo refutó.

• Violencia digital contra diputada Ponce
Una oleada de ataques en redes sociales, particularmente en Facebook, se desató
contra la diputada Geraldine Ponce, tras hacer pública su posición personal res
pecto al Paro Nacional de Mujeres. Nos hacen ver que del conjunto de expresio
nes violentas contra la morenista destaca la de un sujeto que se identifica como
Miguel Carbajal, quien le escribió: "ya quisieras que te violaran". Por supuesto
que la legisladora anunció que denunciará, porque la violencia de género tam
bién puede ser digital. Por cierto que el tipo también escribió que la diputada
Ponce "se dejó arrastrar por esa bola de escandalosas". Habrá que ver, además de
la Fiscalía, cuáles otras instancias intervienen.

«La magistrada que no llegó
Así que en la reunión privada que suelen tener magistradas y magistrados del
TEPJF un día antes de la sesión pública, ayer hubo una magistrada que, de plano,
no llegó a la cita. Con temas de importancia por resolver en la agenda, como si
John Ackerman puede integrar el Comité Técnico del INE para elegir a los nue
vos consejeros electorales, y si lo resuelto por la Sala Superior para que Morena
lleve a cabo una encuesta y renueve su dirigencia estuvo lo suficientemente claro,
la magistrada Janine Otálora brilló por su ausencia y sin causa justificada. Tuvo
que aplazarse para hoy la definición de los asuntos en medio de una justificada
molestia porque luego, por uno que no hace bien o a tiempo las cosas, toda una
institución la paga.
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• Aspirantes "aversieschicleypega"
Pues con la novedad de que la morenista Celia Maya ya no podrá competir por
uno de los asientos que quedarán vacantes en el INE, porque los integrantes del
Comité Técnico encontraron que no cumple con el requisito de no haber forma
do parte de un partido político en los últimos cuatro años. Todo parece indicar
que quien fuera también excandidata al Senado y parte de una terna para ser
ministra de la Corte, se habría apuntado para ver, como se dice popularmente,
"si era chicle y pegaba". En su descargo hay que decir que no fue la única batea
da; con ella se fueron de la contienda 19 perfiles más. El comité también bajó al
priista Eduardo Leal, al panista Francisco Javier González y a la morenista
Teresa Guadalupe Reyes.

• El dilema hidalguense de Ramírez Cuéllar
Nos dicen que en Hidalgo, quien podría quedar inhabilitado en la contienda mo
renista para designar candidato a la presidencia municipal de Pachuca es Fran
cisco Xavier Berganza. Resulta que mujeres de Morena impugnaron el registro
del excantante como precandidato, con el argumento de que la convocatoria es
muy clara al señalar que los aspirantes no deben tener antecedentes de violencia
de género, y el expanista ha sido acusado de lo mismo ante instancias judiciales.
La última palabra la tendrán Alfonso Ramírez Cuéllar y Yeidclcol Polevnsky.

• Piedra, otra vez bajo el reflector
Nuevamente la presidenta de la CNDH, Rosario Piedra Ibarra, tiene los reflec
tores encima, y no es por algún acierto. Ayer renunció José de Jesús Orozco
Henríquez, quien era parte del Consejo Consultivo de dicha comisión, con el
argumento que hay obstrucción por parte de la nueva cabeza de la comisión a las
atribuciones del consejo, una entidad de apoyo y vigilancia del organismo; y, lo
más grave, que existieron omisiones que se traducen en que la CNDH no cumple
con la misión que tiene de proteger los derechos humanos de las víctimas.
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QUE
tremendo susto pegó al Se

nado Alejandro Orozco, esposo de
Rosi Orozco, al llegar acompaña
do de Marcelo Sánchez Sorondo,
cura recién llegado de Italia, quien
se paseó muy orondo por la Cáma
ra saludando a todo mundo, anduvo
por la Junta de Coordinación Polí
tica y contó que en su trayecto pasó
por Argentina y ahí sí le tomaron la
temperatura y le hicieron pregun
tas sobre el coronavirus. En México,
apuntó, nadie le preguntó nada Tras
escuchar el relato, varios corrieron
por el gel antibacterial y a bañarse
de espray sanitizante.

QUE
estaba tan enojado el di

putado Porfirio Muñoz Ledo, des
pués de llamar "hipócritas y lam
biscones" a sus compañeros de Mo
rena que le batearon la reserva que
presentó para modificar el dicta
men de reforma al artículo 4 cons
titucional, a fin de elevar a ese rango
el programa de becas y pensiones,
que ya nadie se atrevió a preguntar

le a qué se refería con eso de que no
se opone "a la dictadura silenciosa".
Irritado, censuró el "doble lengua
je" y la "infamia" del pleno, que solo
aprueba reformas enviadas por el
Presidente y sentenció: "Ya no les
voy a mandar nada".

QUE
si hubo un consenso ano

che en el acto Ciudad de Innovación
y Derechos, Compromiso para la
Inversión y el Empleo fue que es un
momento crítico, pero también de
oportunidades, salvo que esto últi
mo requiere "certidumbre jurídica
y calidad en los procesos". Al menos
eso dijeron Daniel Servitje de Bim
bo y Carlos Slim Domit de Carso
frente a los secretarios de Hacien
da, Arturo Herrera, quien hizo un
recuento de los hechos recientes a
propósito del coronavirus y la guerra
petrolera, y de Economía, Graciela
Márquez, quien convino en que es
preciso generar un crecimiento in
cluyente donde participen la inicia
tiva privaday el gobierno.»»
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PEPE GRILLO

Megaprüyectos, a revisión
De seguro el gobierno federal ya revisa la viabilidad del Tren
Maya y la Refinería de Dos Bocas.
Lo dijo, nada más ni nada menos, que Ricardo Monreal,
presidente del .Senado mexicano ante la crisis detonada por la
baja en el precio del petróleo y el coronavirus.
Monreal dijo que la unidad nacional será clave para
enfrentar esta situación.

El senador morenista fiie más lejos: aseguró que es momento
de considerar la reactivación de las llamadas rondas
petroleras que permiten la participación de la IP en el sector
energético del país. "No se debe satanizar a la IP". dijo.
Ahí quedan los planteamientos del legislador zacatecano. La
pregunta es si pensará lo mismo López Obrador.

IttSAfil, FIN DEL DEBATE
Cuatro gobernadores panistas, Francisco Cabeza de Vaca, de
Taniaulipas: Diego Sinhue, de Cíuanajuato, Martín Orozco, de
Aguase alien tes y Javier Cotral, de Chihuahua, suscribieron
un acuerdo con el Insabi bajo la modalidad de coordinación,
pero no adhesión.
Esto significa que los gobiernos estatales mantienen
el control de la infraestructura sanitaria, pero reciben
recursos de la Federación para brindar los servicios de
salud a la población.
La firma brinda claridad a la operación del sistema de salud
nacional que tiene muy serios desafíos en puerta, como el
coronavirus, que todavía no irrumpe con fuerza en el país, y
Jos problemas en el abasto de medicinas, incluso las usadas en
tratamientos de enfermedades como el cáncer, que enfrentan

problemas de abastecimiento.
Tregua sin montaje
El encontronazo entre las bancadas del PAN y Morena
en el Senado por el supuesto espionaje a las oficinas del
blanquiazul tendrá una tregua este miércoles.
La idea es retomar las tareas legislativas para reencarrilar
dos iniciativas pendientes, la deloutsoirrajig1 y la mariguana
lúdica,

A los panistas se les está bajando ei berrinche porque
en la primera relatoría que la Fiscalía General de la
República entregó a la Jucopo sobre el tema de los
micrófonos, se dice que no hubo montaje, que los
senadores panistas tienen razón en quejarse de ser
espiados.
El área responsable de la administración del Senado dio todas
Jas facilidades para la indagatoria de la Fiscalía que debe
llegar al fondo del asunto.
Se dice que en el acta de entregarecepción se contabilizaron
docenas de micrófonos ubicados en l as salas de junta de
las bancadas, pero no son aparatos de espionaje sino de
grabación de las sesiones de trabajo.

El TOP TEN
En la más reciente medición de Massive Caller. entre los diez

gobernadores mejor evaluados del país hay cinco panistas.
cuatro del PRf y uno de Morena.
Los dos primeros son del tricolor, Claudia Pavlovich, de
Sonora y el sinaloense Ouirino Ordaz.
No es en rigor una sorpresa porque ambos suelen
aparecer en la parte alta de ta lista.
Claudia ha venido subiendo porque los sonorenses aprecian
resultados concretos en materia de seguridad y también en
generación de empleos.
La evaluación adquiere mayor importancia por la cercanía
de! proceso electoral 2021 donde los ciudadanos calilicarán a
los mandatarios en las urnas.
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INOPERANCIA
DE LACNDH

MARTHA
ANAYA

Más de 100 días pasaron desde que
Rosario Medra encabeza la CS'DH y de lo
que más se habla es de su inoperancia

a Comisión Nacional de los Derechos Hu
L manos (CNDH) no levanta cabeza desde

que asumió la presidencia Rosario Piedra
Ibarra, en noviembre pasado.
Más de cien días han transcurrido

desde entonces. Y de lo que más se ha
hablado en esta etapa de la Comisión es

de sus omisiones, de su inoperancia.
Ayer, en su carta de renuncia como consejero consultivo

de la CNDH, José de Jesús Orozco Henríquez dirigida a
la presidenta del Senado, Ménica Fernández, da cuenta
pormenorizada de lo que acontece en el organismo.
La gestión de Rosario Piedra señala el exintegrante

de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos se
ha caracterizado por obstruir las atribuciones del Consejo

Consultivo y el desapego e inobservanciaxiel marco legal.
Pero lo más grave, apunta, son las omisiones que se

han traducido en que la CNDH no cumpla con la misión
constitucional de protección de los derechos humanos
de las víctimas, en temas tan delicados como el acceso a
la salud y abasto de medicinas, la atención a migrantes,
la prevención y erradicación de la tortura, entre otras.
Orozco Henríquez sostiene en su carta (acompañada

por tres anexos) que la CNDH no
sólo ha obstruido las atribucio
nes del Consejo Consultivo, sino
que le ha atribuido hechos fal
sos como haber desarrollado y
aprobado "los criterios relacio
nados con el nombramiento de
las dos personas integrantes del
Comité Técnico de Evaluación
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para la Elección de Consejeros del INE (John Ackerman
y Sara Lovera en sustitución de Carla Astrid)".

En cambio, acusa, la ombudsperson ha ignorado opi
niones formuladas por distintos miembros del Consejo
Consultivo para la debida atención a víctimas. El Dr. David
Kershenobich, por ejemplo, "reiteradamente ha puesto
énfasis en la importancia de dictar medidas de protección
en contra del desabasto de medicinas".
A pesar de los señalamientos en el seno del Consejo

Consultivo afirma el jurista, "la CNDH ha mostrado una
falta de sensibilidad y actuación contundente ante la crisis"
de salud, en particular del suministro de medicamentos
para personas que requieren atención prioritaria, como
niñas, niños, pacientes con cáncer y portadores de VIH.

Pero ni un paso se ha dado en esa dirección.
De hecho, la CNDH de Rosario Piedra sólo ha emitido

dos recomendaciones hasta el 29 de febrero del año en
curso (el año pasado, la CNDH emitió 99).
Manifestó asimismo su preocupación porque en 2019

se triplicó el número de quejas por tortura con respecto al
2018. Tendencia que persiste este año, por lo que propuso
tomar medidas para visibilizar la situación.
Tampoco ha habido respuesta al respecto.
Muchos son los señalamientos y razones que llevaron

al doctor Orozco a presentar su renuncia. Urge, concluye,
una rectificación por parte de la titular de la CNDH.

• • •

GEMAS: La Embajada de Estados Unidos en México
emitió una alerta de salud sobre el coronauirus a sus

ciudadanos que residen y uisitan México.

HA IGNORADO
OPINIONES DE

DISTINTOS
CONSEJEROS
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Nahle, Bartletty Oropeza deben salir
Los mensajes han sido cla

ros para que el presidente
Andrés Manuel López

Obrador haga algo con su gabi
nete de energía, por radical, be
licoso y, sobre todo, incapaz. Le
está provocando un daño a él, a
su gobierno y al país, sin que al
cance a verlo. Dos han probado
desconocer su sector, pero son
funcionales ideológicamente,
Rocío Nahle y Manuel Bartlett;
el tercero, Octavio Romero, ha
demostrado no entender abso
lutamente nada del sector a su
cargo, pero es incondicional. La
confianza y el respaldo presi
dencial, que es lo que tienen de
sobra, acerca cada vez más al
gobierno a un choque de trenes
con la realidad.
La crisis actual en el mercado

de hidrocarburos, acentúa el
mediocre nivel de su gabinete de
energía. La ignorancia y los con
dicionamientos ideológicos que
arrastran, agravan la precaria
situación que vive el gobierno.

¿Podrá cambiar el sentido de
esta marea? En condiciones nor
males, difícilmente el Presidente
modificaría su idea estatista, que
es anacrónica en el mundo.

No hay que decirse sorprendi
dos. Todo lo que el Presidente
respira y transpira es ideológico.
El corifeo que tiene en el gabi
nete energético, se ajusta plena
mente a su forma de pensar, y
la idea en el gabinete de ener
gía es que el sector privado ha
saqueado los recursos naturales
de México. Afirmaciones sin sus
tento técnico causan tensiones.
Recientemente, en una reunión

con el sector privado sobre el au
toabasto, un modelo que quiere
restringir y acotar la secretaria
Nahle, empujada por Bartlett,
director de la Comisión Federal
de Electricidad, el subsecretario
de Energía, Alberto Montoya, se
enfrentó con los empresarios y el
segundo de la CFE, Mario Mora
les, dijo que ese era el problema
financiero de la empresa. En rea

lidad, el autoabasto representa
sólo el 9% en la hoja de balance
de la CFE. Los diálogos son de
sordos.
Bartlett quisiera expropiar

al sector privado lo que tiene y
que la CFE se encargue de todo
el sector eléctrico. No ha hecho
más daño, paradójicamente,
porque el país no crece. Si fuera
lo contrario, tendría presu
puesto para sus experimentos,
que habrían llevado a la CFE al
déficit, a endeudarse o habría
apagones. La realidad que salva
a Bartlett no es la del amigo de
López Obrador, Romero, en
cuya gestión se ha reducido la
capacidad de producción petro
lera en 7%. Financieramente, el
túnel es más oscuro.
La revista Oil & Gas reportó

esta semana que la prima por
incumplimiento en el pago de
obligaciones se elevó 131.5
puntos para alcanzar las 342
unidades, que es el mayor nivel
desde septiembre pasado, ante el
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nerviosismo de los inversionistas

por lo que está sucediendo en el
mercado petrolero mundial y el
último reporte financiero de Pe
mex que mostró un incremento
en su deuda de 92%. Romero

está causando bastantes estropi
cios, algunos de orden legal. El
periódico Financial Times reveló
esta semana sus intentos por
arrebatarle el 50% del contrato
de operación del proyecto de uno
de los más grandes yacimientos
descubiertos en un campo petro
lero en la costa de Tabasco, a un
consorcio de Estados Unidos, el
Reino Unido y Alemania, además
de querer operarlo, pese a su
precariedad financiera y falta de
experiencia en aguas profundas.
Y no es todo.
El 20 de febrero, Romero

anunció que el gobierno valo
raba la posibilidad de cancelar
un contrato a Braskem, filial de
Odebrecht, e Idesa, de la planta
Etileno XXI, en Coatzacoalcos
la tierra adoptiva de Nahle,
para crear una empresa nacio
nal que produzca polietileno.
BraskemIdesa invirtieron cua
tro mil millones de dólares en

esa planta que está amenazada.
La justificación para hacerlo,
según López Obrador, es que
incurrió en "prácticas fraudu
lentas". Lo que Romero no le ha
dicho, es que ese conglomerado
obtuvo financiamiento de un
grupo de bancos, donde figuró

con una de las mayores parti
cipaciones el Banco Mundial, a
través de la Corporación para el
Financiamiento Internacional,
que presta a empresas privadas
para proyectos de desarrollo.
Si cancela el gobierno ese con
trato, su problema no será con
el conglomerado, sino con los
bancos y, sobre todo, el Banco
Mundial. Como dice un experto
en la industria, "¿qué puede
decir el Banco Mundial sobre el
gobierno de López Obrador, si al
que recomienda invertir en Mé

xico le hicieron trampa?".
Las acciones atrabiliarias y

politizadas, empapadas en el
desconocimiento del mercado,
fueron las razones por la que
se reunieron la semana pasada
de emergencia representantes
de Estados Unidos, Canadá y la
Unión Europea, para expresar
sus preocupaciones sobre el plan
energético de López Obrador. La
principal molestia es el conti
nuo cambio de reglas del juego
por parte de este triunvirato,
inmerso en un juego de fuerza
para imponerse. Lo podrán ha
cer desde el poder, pero perde
rán. Las grandes inversiones a
largo plazo requieren certidum
bre, y ésta la proveen las reglas
de juego claras e inamovibles. Si
éstas no se dan, como está suce
diendo en la relación del trío con

los inversionistas, lo que se pone
enjuego es el respeto a las leyes.

Nahle, Bartlett y Romero
carecen de la capacidad téc
nica, financiera y jurídica para
entender a cabalidad lo que
están haciendo. López Obrador
necesitaría un nuevo gabinete
de energía y deshacerse del trío
más incompetente de su adminis
tración. Si no existiera la turbu

lencia mundial de hoy en día,
esta idea sería imposible. Pero el
análisis hoy tiene que ser si con
ese triunvirato puede salvar a
su gobierno y a su proyecto. De
ese tamaño es lo que están des
trozando. Es cierto que rempla
zándolos no resolvería las cosas
en el corto plazo, pero daría un
mensaje a los inversionistas de
que no come lumbre y se ha dado
cuenta de los errores cometidos.
Compraría tiempo antes de que
decidan que México, como inver
sión, dejó de ser atractivo.

López Obrador
necesitaría
deshacerse del trío

más incompetente
de su administración

Remplazándolos
no resolvería las
cosas en el corto
plazo, pero daría
un mensaje a los
inversionistas
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"Escribo para que ¡a muerte no tenga
la última palabra"

Odysséas Elytis

El 8 de marzo, día internacional
de la mujer, leí un tweet de una
mujer identificada como Mar

Ártico (@mgao71): "Acaban de matar
a mi primo. Asalto en carretera, balazo
en la cabeza y lo dejaron ahí tirado.
Toda su vida fue ganadero y trabajó de
sol a sol. Para que un imb3cil hu3v0n
lo matara y dejara dos niños huérfa
nos, una viuda, una madre doliente,
toda una familia destrozada".

Ese mismo día supe del asesinato
de Nadia, una estudiante de 23 años
de la Universidad Iberoamericana de
León, Guanajuato. La balearon en un
vehículo en un camino del municipio
de Salamanca.

Según la Mesa de Análisis de
Medios del gobierno federal, el 8 de
marzo fue el peor día del 2020 en ase
sinatos de mujeres. Once fueron muer
tas, entre ellas una chica de 16 años,
embarazada, en Boca del Río, Veracruz.
La misma fuente reporta para el 8 de
marzo 45 homicidios de hombres y
seis de personas sin identificación
de género. Los datos de las fiscalías
estatales y dependencias federales de
la misma fecha, en cambio, registran
93 homicidios dolosos, sin precisar
el género de las víctimas.

La mayor parte de los homicidios
en México los realizan hombres que

matan a hombres. En 2018, según el
INEGI, hubo en nuestro país 35,964
homicidios, de los cuales 32,141, es
decir, 89.4 por ciento, tuvieron víctimas
masculinas. El número de mujeres
asesinadas fue de 3,663,10.2 por ciento
del total. En 160 casos no se determinó
el género de las víctimas.

En México se ha expresado una
enorme indignación por los asesinatos
de mujeres, de los cuales los feminici
dios son solo una parte. Esto explica
en buena medida el movimiento del
8 y el 9 de marzo. El porcentaje de
mujeres víctimas, sin embargo, es rela
tivamente bajo. Según la Oficina de las
Naciones Unidas contra la Droga y el
Delito (UNODC), las mujeres son 21.3
por ciento de las víctimas de homicidio
en el mundo, más del doble que en
México.

En algunos países este porcentaje
es mucho mayor. En Suiza, por ejem
plo, el 50 por ciento de los homicidios
son de mujeres, en Alemania el 47.3
por ciento, en Finlandia el 46.1 por
ciento. Parece que la muerte también
es más igualitaria en esos países, pe
ro hay una gran diferencia. Frente a
los más de 35 mil homicidios anuales
en México, en Suiza se registraron
en 2010 solamente 46:23 de hombres
y 23 de mujeres. En Alemania la cifra
en 2011 fue de 662 homicidios, 349
de los cuales fueron de mujeres.

México está sufriendo una oleada
de homicidios en general, no solamen
te de mujeres. Es importante saberlo,

porque para combatir un problema
lo primero es entenderlo. Hay quien
considera que el homicidio de una
mujer es más preocupante que el de
un hombre. Otros piensan, en cambio,
que una vida humana tiene el mismo
valor sin importar el género. Lo impor
tante es que hombres y mujeres están
siendo masacrados.

El 9 de marzo la escritora Mónica
Soto Icaza ofreció en Twitter una re
flexión sobre la violencia a hombres y
mujeres: "Yo solo sé que el enemigo no
son las mujeres. El enemigo tampoco
son los hombres. El enemigo son los
violadores, las agresoras, los asesinos,
las corruptas. Tengo una hija. También
tengo un hijo. Ninguno es mejor ni
peor. La solución es educar con respeto
a la vida, con paz".

De acuerdo. La otra solución es
combatir la impunidad. Cuando la
enorme mayoría de los crímenes, inclu
yendo el homicidio, quedan impunes,
lo sorprendente es que no tengamos
más actos de violencia contra mujeres
y contra hombres.

• MEDICAMENTOS

El subsecretario Hugo LópezGatell
afirmó ayer que el gobierno federal ha
importado directamente 91 millones de
pesos de medicamentos para el cáncer.
Preguntas: ¿Tienen registro sanitario
como los que se exigen a los productos
de empresas mexicanas? ¿Cuánto se
ahorró... o cuánto más caros salieron?
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Al menos cinco personajes del
círculo más cercano del gober
nador de Morelos, Cuauhté

moc Blanco, están siendo investigados
por laUnidad de Inteligencia Financiera,
que detectó movimientos de dinero inu
suales ensus cuentas bancariasy, apartir
de un seguimiento detallado de transfe
rencias, depósitos y pagos a empresas
fantasma, ha integrado expedientes por
delitos de lavado de dinero y desvío de
recursos contra varios de los colaborado

res de mayor confianza del mandatario
postulado por la alianza PESMorena.
Las investigaciones de la UIF. que re

gistran movimientos financieros desde
2015, cuando Cuauhtémoc Blanco era al 
calde de Cuernavaca y varios de sus
hombres cercanos hoy en el gobierno del
estado ya trabajaban con él, mencionan
a varios colaboradores, pero el expedien
te que ya está terminado y que incluso ya
fue entregado a la Fiscalía General de la
República, es el que se refiere a José Ma
nuel SanzRivera actual JefedelaOficina
de la Gubematura de Morelos y quien
fuerasecretario técnico del Ayuntamien
to de Cuernavaca de 2015 a 2018.

En el expediente judicial, por delitos
de lavado de dinero y desvío de recursos,
al que tuvo acceso esta columna y cuyos
datos se reservan por razones legales, se
menciona junto con Sanz Rivera a su es
posa, Claudia Mondragón, a quien se
vincula con los movimientos financieros

de su esposo, a través de pagos y trans
ferencias documentadas a una empresa
de nombre Comercializadora SAIME,
S A. de C.y a la que se le habrían enviado
fuertes cantidades de dinero como pre
suntas pagos, pero en realidad se trataba

de recursos cuyo origen, presumen las
autoridades financieras, es ilícito.
José Manuel Sanz ha sido el colabo

rador más influyente y cercano en la ca
rrera política de Cuauhtémoc Blanco. Se
volvió una figura polémica por su ascen
dencia española y porque pasó de ser
manager del ex astro del fiitbol mexicano
para convertirse en el "cerebro político"
que lo condujo primero a la candidatura
delPES ala alcaldía de Cuemavacay lue
go alanominación a la gubematura jun
to con Morena, después de una negocia
ción con Julio Scherer, el actual Conse
jero Jurídico de la Presidencia de la Re
pública, y quien fue el artífice de que el
presidente López Obrador aceptara la
alianza con el PES en Morelos y la pos
tulación de Blanco.
A Sanz se ha vinculado desde hace

tiempo con los manejos financieros tan
to del ayuntamiento de Cuernavaca co
mo de la gubematura Su figurafúe cues 
tionadapordirigentes del PES como Hu
go Éric Flores .actual delegado de los Pro 
gramas Federales en Morelos, y quien se
convirtió en un contrapeso en el gobier
no de Cuauhtémoc al impulsar en la se
cretaría de Gobierno a Pablo Ojeda Cár

denas, quien le arrebató gran parte de la
operación política al grupo de Sanz Ri
vera Paralelamente, la presencia de Uli
ses Bravo, medio heimano de Cuauhté
moc Blanco, tambiénle restó fuerzaaJo
sé Manuel, y hubo toda una operación
interna del grupo del PES para neutra
lizarlo y restarle influencia y poder.
tloy que el tema ha llegado ala Fiscalí a

General de la República, a través de los
expedientes integrados por la UIF, es

cuestión de tiempo para que estalle el es 
cándalo de las investigaciones y denun
cias en contra de algunos integrantes del
equipo de gobierno de Cuauhtémoc
Blanco, quien no tendrá más remedio
que dejar que las autoridades federales
procedan contra sus cercanos, si es que
quiere salvar su propia cabeza
Es decir que Cuauhtémoc, tendrá

que jugar "de sacrificio", como lo llegó
ahacerenlacanchas.ydejar que le lim
pien su gabinete, porque en Palacio Na
cional no están nada contentos con su
propio desempeño.
NOTAS INDISCRETAS.. .A partir de
ayer se realiza en la capital británica, la
20ava "Semana de México" en la Lon

don Economics School, en la que habrá
a lo largo de toda esta semana una serie
de foros, mesas y conferencias sobre la
políticay las políticas de nuestro país. Te
mas como la democracia mexicana, los
derechos humanos, la seguridad y el
combate a la conupción y la política
energética, entre otros, serán abordados
por expertos mexicanos que han sido
convocados por la institución británica
Entre los ponentes y conferencistas in
vitados está el director de la Unidad de

Inteligencia Financiera de Hacienda,
Santiago Nieto, quien dará una plática
sobre cómo se están combatiendo prác
ticas como el lavado de dinero, 1 a evasión
fiscaly lacorrupción políticay privada en
el gobierno de la 4T. También destaca la
presencia de Lorenzo Córdova, presi
dente del INE, quien participara en una
mesa sobre la democracia en México,
junto con analistas como el encuestador
y director de Parametria, Francisco
Abundis, entre otros invitados... •
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La ABM en los tiempos
del coronavirus, baja del
petróleoy sin mujeres

Como ya es una tradición en mis co
lumnas, hoy les traigo un previo de
la Convención Bancaria.

De entrada, les cuento que hubo mu
chos rumores de que se podría cancelar la
reunión más "tú las traes de la ABM"
por el coronavirus, y sobre todo después
de que Citibanamex cancelara su Plena
ria, programada para el 5 y 6 de marzo,
como medida de prevención y seguridad.
Y es que, déjenme decirles que tras

una reunión extraordinaria, el miércoles
pasado en la ABM, para analizar la situa
ción, los banqueros decidieron dejar
en manos de las Secretarías de Sa

lud y de Hacienda la decisión de can
celar o no. Y a pesar de que el mundo está
de cabeza por el Covid19, decidieron
mantenerla para, según ellos supongo,
mandar un mensaje de tranquilidad
y de que el gobierno tiene todo con
trolado. (No se rían. Ellos tienen otros
datos)

Leído lo anterior, mañana, en el para
disíaco puerto de Acapulco, será la inau
guración y, hasta ahorita, en una comida
AMLO hará la clausura el viernes.

PORMENORES...

INo importan las buenas caras
que los banqueros quieran po

• ner o mostrar, ninguno está fe
liz, TODOS están preocupados por la
falta de crecimiento, de liquidez, dificul
tad para cobrar y el ambiente de recesión.

2. Lo único que de alguna manera sos
tenía la economía mexicana de no caer
más a pesar de la falta de confianza era
la economía global, especialmente
la de EU. Sólo seguían mostrando
crecimientos positivos las exporta
ciones y las remesas, pero en los úl
timos días, el coronavirus desencadenó
un freno a la demanda y por ende a la
producción.

3. Los mercados de capitales, la se
mana pasada, tuvieron su peor desplome
desde 2008 y la tasa de interés del bono
a 10 años en EU cayó por primera vez
abajo del 1% y el viernes a 0.7%, lo cual
ya era un escándalo. Hasta ese momento
ningún banco estaba planeando con el
estimado de crecimiento de Hacienda
de 2%, todos lo hacían con 0.5%, o
menos, pero con el coronavirus en todo
su esplendor bajarán aún más. Los mer
cados están anticipando que la crisis del
virus no se va a terminar en unas sema

nas, sino que su efecto durará meses, lo
que podría detonar finalmente una rece
sión global.

4. Súmele que como no se pusieron
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un freno a la demanda y por ende a la
producción.

3. Los mercados de capitales, la se
mana pasada, tuvieron su peor desplome
desde 2008 y la tasa de interés del bono
a 10 años en EU cayó por primera vez
abajo del 1% y el viernes a 0.7%, lo cual
ya era un escándalo. Hasta ese momento
ningún banco estaba planeando con el
estimado de crecimiento de Hacienda
de 2%, todos lo hacían con 0.5%, o
menos, pero con el coronavirus en todo
su esplendor bajarán aún más. Los mer
cados están anticipando que la crisis del
virus no se va a terminar en unas sema

nas, sino que su efecto durará meses, lo
que podría detonar finalmente una rece
sión global.

4. Súmele que como no se pusieron

de acuerdo los árabes y los rusos se des
plomó el precio del petróleo, pegán
dole con todo a los mercados, a la tasa de
los bonos y al tipo de cambio del mundo.
Esto, obvio, nos dará en la mother por
2 razones elementales (y muchas otras
que ya hablaremos): AMLO no permite
inversión extranjera en Pemex (far
mouts). Además, que ya se gastó la
mitad del fondo de estabilización, de
manera irresponsable, repartiéndolo en
sus programas sociales, pues Herrera No
le quiere decir que no a nada. Ah, y la mi
tad del fondo que sobra está comprome
tido para este año. Pero, ¡Nahle está muy
feliz con su capricho de Dos Bocas!

5. Ojo, hay dos bancos que concen
tran la mayoría de los créditos de estados
y municipios, y éstos están empezando a
dejar de pagar por la austeridad repu
blicana a la que los están sometiendo.
Entonces, si no les pagan se les acaba el
capital y quiebran.

6. Varios bancos de desarrollo están

en problemas. La Financiera del Agro
(FND) ha visto pérdidas, por primera vez
en su historia, por casi 3 mmdp y pérdida
de colocación de crédito, por ejemplo: en

el Sureste, de 31%, y en Tabasco, de 51%.
En Nafín renunció el director, Eugenio
Nájera, y no se ha dado una explicación,
aunque logré investigar que se fue por
que le recortaron 7 mmdp, y por estar
harto de no poder operar.

7. "Un Día sin Mujeres", se
gún BBVA, tendrá un impacto para la
economía del país de 34 mmdp. Se
gún Citibanamex, 43 mmdp. Los sub
sectores más afectados serían los de la

educación, la salud y asistencia, así como
la CDMX de Sheinbaum (el viernes les
tendré mi crónica de la marcha).

8. Si Banxico baja más la tasa, no
ayudará en mucho, por no decir en nada,
pues no hay mucho deseo de invertir con
una economía parada como está hoy.

9. Todos se preguntan sin EXCEP
CIÓN: ¿usarán el dinero de las
Afores?

EN RESUMEN:

Ahora sí, esta crisis, que es REAL,
nos agarró en la peor situa
ción de los últimos 25 años y,

conociéndolos, la 4T NO llevará medi
das para enfrentarla.

AGENDA

¿Cancelará el Presidente?

PD

¿Y Carstens, apá? Feliz.
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¿SERÁ?
Chantaje afecta proyecto aeroportuario
Tal como se había anticipado, los ejidatarios de El Zapote, en
Jalisco, advirtieron ayer que retomarán los bloqueos y movili
zaciones como medida de fuerza para exigir la entrega de más
recursos de la SCT por la expropiación de las tierras en las que
se construyó el Aeropuerto de Guadalajara. Y como siempre, las
víctimas serán los usuarios y pasajeros que verán entorpecidos
sus itinerarios. Ayer el GAPque ha quedado enmedio de este
tema con un plan de inversión por más de 12 mil millones de
pesos, advirtió que es "falso de todafalsedad" que se tenga
contemplado pago alguno, pues de acuerdo con el Poder
Judicial ese asunto ya está liquidado. Por su parte, la Fiscalía
General de la República, de Gertz Mañero, ya prepara carpetas
de investigación para quienes han cometido diversos delitos de
entre los manifestantes, como ataques a las vías de comunica
ción, por cierto, delito federal. ¿Será?

Estrategias conjuntas contra el Covid19
Iván Duque, presidente de Colombia, estuvo en México ayer,
en una visita de Estado que sirvió para renovar la relación con
ese país sudamericano. Llamó la atención el apoyo brindado a
la Presidencia pro témpore de México en la Comunidad de Esta
dos Latinoamericanos y del Caribe (CELAC). Duque expresó en
su encuentro con su homólogo mexicano López Obrador, su
simpatía por el plan de trabajo que implica, entre otros puntos,
acciones coordinadas para atender contingencias como la del
Covid19. ¿Será?

Antecedentes matan popularidad

Llama la atención que el cantante Francisco Xavier busque
una candidatura morenista en el próximo proceso electoral en
Hidalgo, pues la convocatoria de ese partido para los ayunta
mientos es muy clara al señalar que no deben tener anteceden
tes de violencia de género. Y es que el también expanista tiene
demandasjudiciales por violación, como es de conocimiento
público. ¿Acaso Alfonso Ramírez Cuéllary Yeidckol Pole
vnsky actuarán en consecuencia para predicar con el ejemplo y
cuidarán las candidaturas de las manchas en historias persona
les? ¿Será?

Resultados en Sonora
Los resultados del Gobierno de Sonora son palpables, no es
casualidad que Claudia Pavlovich se encuentre entre los
mandatarios con más popularidad en las encuestas, sobre todo,
destaca el trabajo en en seguridad, economía y generación de
empleos, así como en el turismo doméstico, como ejemplo se
encuentra el crucero que parte de Puerto Peñasco.

Tras la cabeza del decano
Se dice que a Eduardo López Betancourt lo están presionan
do directivos de facultades e institutos de la UNAM para que
renuncie a la presidencia del Tribunal de la máxima casa de
estudios, justo cuando ha señalado que hasta el momento no
ha caído ningún denunciado por acoso sexual a las alumnas...
aunque dicen que detrás de estas acciones hay fuerzas que
vienen de los sindicatos, maestros y de grupos que han estado
enquistados desde hace décadas en la Universidad, y que gozan
de impunidad. ¿Será?
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